

Estado de la Región analiza el panorama político Centroamericano

Presentación se realizó durante la Semana Nacional de la Ciencia Política

16 AGO 2016 Sociedad



El V Informe del Estado de la Región hace un análisis de la situación de Centroamérica desde distintos ámbitos (foto Cristian Araya Badilla).

La región centroamericana se caracteriza por su inestabilidad política y la fragilidad de sus instituciones. El [V informe del Estado de la Región](#) hace un repaso de lo que ha sucedido en Centroamérica en el ámbito político del 2010 al 2015.

La Semana Nacional de la Ciencia Política, organizada por la Asociación de Estudiantes y la Escuela de Ciencias Políticas de la Universidad de Costa Rica sirvió para que **investigadores del Estado de la Nación presentaran algunas conclusiones del último informe del Estado de la Región.**

Entre los principales hallazgos del estudio destaca que **el fortalecimiento de las fuerzas armadas va en aumento** y que aunque siempre existe una importante participación de la ciudadanía en los procesos electorales, **aún no se logra garantizar las libertades y derechos a la población**, según se refirió Evelyn Villarreal, investigadora del Estado de la Nación.



Evelyn Villarreal habló de los principales hallazgos del panorama político de Centroamérica en el período 2010-2015 (foto Cristian Araya Badilla).

“La violencia ha sido una de las principales justificaciones por las cuales se ha aumentado el potencial de los ejércitos en Centroamérica. En este quinquenio reportamos un crecimiento casi del triple en la inversión en las fuerzas militares en Honduras, un 50% más en Nicaragua, estos fueron los dos países que más incrementaron su inversión militar. Que aumente el poderío de las fuerzas armadas no debería ser un indicador negativo, sin embargo en este contexto de países con esta fragilidad institucional, donde no hay un sistema de controles, esta inversión tiene un gran potencial de convertirse en una fuerza desestabilizadora”, recalcó Villarreal.

Además se encontró que en los últimos años, las elecciones en Centroamérica han sido muy cerradas y se presenta **dificultad en la gestión del poder Ejecutivo pues los legislativos están muy fragmentados.** Existe una insuficiente mejora en la transparencia y rendición de cuentas, además que los estados no impulsan la integración.

Por su parte, el investigador del Estado de la Nación Stephan Gómez, se refirió específicamente al caso de Costa Rica del cual destacó que **el país es una democracia madura, que mantiene un buen porcentaje de activismo político.**



El panorama político costarricense también fue objeto de estudio. El investigador Stephan Gómez se refirió a los resultados de Costa Rica (foto Cristian Araya Badilla).

Indicó que en el país se han **ampliado las herramientas democráticas** gracias a la puesta en práctica de la figura del referendo y de las leyes de iniciativa ciudadana.

Sin embargo, Gómez señaló que **el país está desenganchado políticamente**. Esto quiere decir que la participación electoral se concentra en el centro del país, mientras que en la periferia la participación es muy baja.

También comentó que el problema del país es principalmente **cómo gestionar un cambio político, entendido como la forma de gestionar los asuntos públicos**.



El investigador Ronald Alfaro abalzó los detalles de un estudio de cultura política (foto Cristian Araya Badilla).

“La gestión política es compleja, es diversa, pasa por muchos tamices, y aquí el gran tema para responder o darle alguna solución a estos temas nosotros decimos que es central **entender el nuevo escenario político** en el que están ocurriendo todos estos hechos, y ese escenario político implica entender el tiempo actual y sus características. Hay un **bajo nivel en la legitimidad del sistema político, con partidos políticos debilitados en sus funciones centrales**. ¿Cuál es el resultado político? Una combinación compleja, que no es fácil de recorrer en este momento. Un **presidencialismo débil con multipartidismo fragmentado**, esta combinación es justo la que tenemos hoy y hay que entender este contexto para ver cómo le damos salida”, explicó Gómez.

Para concluir, Ronald Alfaro se refirió a un estudio de cultura política, que se realizó para las elecciones de 2014 en el que se encontró que **el apoyo ciudadano a la democracia aumentó, pero al mismo tiempo empeoró la tolerancia política**, que se mide al examinar el respeto de los ciudadanos por los derechos políticos del que opina diferente.

Para el analista esto se dio principalmente por la campaña en contra del partido Frente Amplio y su candidato en ese momento. Según explicó es importante conocer estos indicadores pues así se puede **determinar la solidez del sistema democrático en los países de la región**.





[Andrea Marín Castro](#)
Periodista Oficina de Divulgación e Información
andrea.marincastro@ucr.ac.cr

Etiquetas: [estado de la nacion](#), [escuela de ciencias politicas](#), [semana nacional de la ciencia politica](#), [evelyn villarreal](#), [stephan gomez](#), [ronald alfaro](#), [centroamerica](#).